

# MONS mag

[www.mons.be](http://www.mons.be)

Périodique communal d'information

#115  
Octobre 2023



## Redynamisation de Jemappes

Tout sur les nombreux investissements  
en cours et à venir

Futur centre de formation éco-technologies contemporaines  
et nouveaux matériaux porté par le FOREM et l'UMons (anciens Laminolirs)  
© Asymetrie



# LE JARDIN DU MAÏEUR

*L'actualité montoise (mais pas que) vue par le Bourgmestre, en trois sujets, avis, coups de cœur, commentaires, actions.*



## De nombreux projets pour redynamiser Jemappes

La deuxième commune la plus importante du Grand Mons fait l'objet de toute notre attention. Depuis le début de la mandature communale, nous avons initié de nombreux projets. Tout doucement, les procédures aboutissent et vont commencer à se concrétiser.

Notre volonté est d'amener de l'activité économique et de nouveaux projets améliorant la qualité de vie dans la commune, afin d'y attirer des familles et des classes moyennes, et ainsi renforcer la mixité sociale.

Rachat de chancres, aménagement d'espaces verts, développement de projets sur le site des anciens Laminoirs, installation du nouvel hôpital avec connexion directe à l'autoroute, réhabilitation de l'ancien site de l'Athénée royal... vous trouverez le détail de ces nombreux projets dans ce Mons Mag.

## C'est parti pour la rénovation du Waux-Hall

C'est un projet de grande ampleur qui commence le 13 novembre à Mons : la rénovation du Waux-Hall. Il s'agit d'un travail complet, qui passe par la démolition de la salle arrière du bâtiment actuel (qui n'était plus aux normes, raison de sa fermeture il y a plus de 10 ans), la construction d'un nouvel espace HORECA très qualitatif au rez-de-chaussée et à l'étage, la rénovation du parc et de son éclairage, l'aménagement de nouveaux jeux pour enfants, le retour des barques sur les étangs etc. Une réalisation bien nécessaire pour un site très prisé des Montois!

L'ouverture est prévue, sauf imprévu majeur, en 2026. D'ici là, l'avenue Saint-Pierre et le camping seront eux aussi entièrement réhabilités.

## L'hôtel de ville: un bijou patrimonial retrouvé

Après trois ans de patience et de travaux, l'hôtel de ville est sur le point de dévoiler sa splendeur retrouvée! Le 2 décembre, sa façade classée et restaurée sera dévoilée. Un travail méticuleux et respectueux de ce joyeux patrimonial a été réalisé par des hommes de métier au savoir-faire impressionnant.

Après cette restauration extérieure menée de main de maître, nous allons enchaîner avec la restauration intérieure et le nouvel éclairage patrimonial de la Grand-Place. Notre hôtel de ville va donc poursuivre sa métamorphose et se mettre à la disposition de notre stratégie touristique.

Les prochaines grandes réalisations patrimoniales seront la rénovation de la tour du Val des Écoliers, l'église de Jemappes et le site du chanoine Puissant et de la chapelle Sainte-Marguerite.

Avec mes sentiments dévoués,

**Nicolas MARTIN**  
Votre Bourgmestre



# SOMMAIRE.



## Focus sur nos villages **10**

### #09 Jemappes



## Sécurité **18**

- › Quartier de la gare
- › Présence renforcée à Cuesmes et à Ghlin



## Culture **28**

- › Expo Corentin Feldoë (BD)
- › Focus céramique aux anciens Abattoirs
- › Salon du livre de Wallonie
- › Nuit blanche du Noir

## ● Le Jardin du Maieur **03**

## ● Tout le Mons en parle **06**

## ● Dossier : Jemappes **12**

› Le coq redresse la crête

## ● Aménagement du territoire **16**

- › Investissements terminés, en cours et à venir
- › Hôtel de ville
- › Travaux à Cuesmes, Havré et Maisières
- › Maison Folie

## ● Prévention **19**

- › Comment éviter le hameçonnage
- › Attention au monoxyde de carbone

## ● Économie **20**

- › Nouveaux commerces à découvrir
- › Le centre Materia Nova grandit encore

## ● Social **22**

- › Témoignage d'une stagiaire en formation CISP
- › La Maison de l'Ado

## ● Environnement **24**

- › Semaine de la réduction des déchets
- › Semaine de l'arbre
- › Glanage : une pratique ancestrale qui revient

## ● Débat politique **26**

- › Une ville où les jeunes ont leur place

## Numéros d'urgences

Il est toujours important d'avoir à sa portée le cas échéant.

- |  |  |
|--|--|
| › Ambulances – Pompiers : <b>112</b>                         | › Prévention suicide : <b>0800 32 123</b>        |
| › Police : <b>101</b>  | › Infor-drogues : <b>02 227 52 52</b>            |
| › Médecin de garde : <b>1733</b>                             | › Alcooliques anonymes : <b>078 15 25 56</b>     |
| › Pharmacies de garde :<br><b>0903 99 000</b> (1,50 € / min) | › Cancerphone : <b>0800 15 801</b>               |
| › Dentistes de garde : <b>100</b>                            | › Child Focus : <b>116 000</b>                   |
| › Centre antipoisons : <b>070 245 245</b>                    | › Card stop : <b>078 170 170</b>                 |
| › Écoute-enfants : <b>103</b>                                | › Urgence sociale : <b>065 41 23 00</b>          |
| › Tél-accueil : <b>107</b>                                   | › Abri de jour (CPAS) : <b>065 56 24 20</b>      |
|  | › Abri de nuit (après 19h) : <b>065 34 76 74</b> |

## Une aide financière pour prendre soin de vos animaux

Cette nouvelle initiative de la Ville concerne les personnes en difficulté financière et propriétaires d'animaux. Concrètement, elle permettra d'intervenir dans les soins vétérinaires (pour un montant plafonné à 75 € pour un maximum de deux animaux par an et par ménage) et dans la prise en charge d'un animal lors de l'hospitalisation d'une personne isolée (à raison de 20€ par jour durant maximum 7 jours calendrier). Le projet sera mené jusqu'au 30 septembre 2024.

Ainsi, le lien maître-animal sera renforcé, quels que soient les revenus. Cela diminuera de fait les abandons forcés ou toute forme de maltraitance non volontaire.

Il n'y a pas de critère de revenus mais les dossiers doivent être introduits au CPAS, qui mènera une analyse de la situation personnelle des demandeurs, avant octroi de l'aide. Les personnes potentiellement bénéficiaires doivent justifier leurs difficultés à faire face à ces coûts.

### INFOS

> [environnement@ville.mons.be](mailto:environnement@ville.mons.be) – 065 40 56 08



## Nouveau pôle scolaire aux Grands Prés



Ces dernières années, le site des Grands Prés a connu des bouleversements majeurs et une dynamique immobilière unique en Wallonie avec la construction de surfaces de bureaux, l'extension de la zone commerciale, la création d'équipements hôteliers, de loisirs, horeca, ainsi que la construction d'un centre international de Congrès.

Le nombre d'habitants domiciliés aux Grands Prés s'élève désormais à près de 1.500 personnes. Aussi, la Ville de Mons, la Province de Hainaut et l'Intercommunale Centre Hospitalier Universitaire et Psychiatrique de Mons-Borinage (CHUPMB) se sont unis pour y développer un pôle scolaire complet, lequel comprendra une crèche permettant d'accueillir 48 enfants, une école fondamentale apte à accueillir 200 enfants de la maternelle à la primaire, et une école secondaire (l'école du futur) présentant une capacité d'accueil de 850 élèves. Le permis d'urbanisme a récemment été déposé en ce sens.

Un hall sportif d'une superficie de 2.200 mètres carré complètera les fonctions dédiées à l'enseignement. Les différents bâtiments qui composeront le site ont été conçus dans une logique durable en vue d'obtenir de hautes performances énergétiques (Q-Zen+).

## Foire d'automne 2023

La traditionnelle foire d'automne se déroulera sur la Grand-Place, du 3 au 26 novembre prochains. Un deuxième site accueillera un champ de foire, mais il n'était pas encore arrêté au moment de rédiger ces lignes. Soyez attentif à nos réseaux sociaux !

### INFOS

> [www.mons.be](http://www.mons.be)

>  Ville de Mons



## Toussaint

# Ces avis officiels qui « fleurissent » les sépultures



Comme chaque année à cette période, nos cimetières s'apprêtent à revêtir leurs plus belles couleurs. Au milieu des chrysanthèmes et autres pensées déposés autour de la Toussaint, fleuriront également, devant les sépultures, les panneaux d'affichage signifiant un non-renouvellement, un défaut d'entretien ou un enlèvement de terre commune.

Si ces avis interpellent évidemment plus le citoyen en cette période de Toussaint, c'est malheureusement la période la plus propice pour les installer. En effet, c'est à cette période que les familles se rendent le plus au cimetière. En laissant les avis au minimum durant 2 Toussaint, comme le prévoit d'ailleurs la loi, nous augmentons les chances d'entrer en contact avec des familles qui n'auraient pas pu être identifiées par les recherches d'archives.

Cette récupération d'emplacement ne se fait cependant jamais au détriment des familles ou de la conservation du patrimoine qui est la priorité à Mons. Ainsi, les concessions peuvent être renouvelées autant de fois que les familles le souhaitent. En ce qui concerne les terres communes, un ayant-droit peut solliciter l'obtention d'une concession.

L'affichage reste le meilleur atout pour la conservation du patrimoine de nos cimetières. En effet, au terme de celui-ci, les sépultures retombent dans le domaine public. Celles qui présentent un intérêt patrimonial peuvent alors être restaurées ou connaître une nouvelle affectation (ossuaire, revente, placement en zone conservatoire,...) leur permettant d'être valorisées.

### INFOS

Service des Espaces funéraires de la Ville de Mons

› [inhumations@ville.mons.be](mailto:inhumations@ville.mons.be)

› 065 56 27 31

## Les Grands Prés ont 20 ans !



Cette année, le centre commercial Les Grands Prés célèbre ses 20 ans.

Ouvert le 25 septembre 2003, le centre commercial Les Grands Prés est devenu une véritable institution dans le Hainaut. Outre sa galerie commerçante, des incontournables comme IKEA, Carrefour ou encore Intersport sont présents sur le site. Le centre draine pas moins de 7 millions de visiteurs se bousculent annuellement dans les 120 commerces présents sur place. Pour Mons, l'avantage du centre est d'avoir créé de très nombreux emplois, attiré des enseignes inédites, et élargi la zone de chalandise de la ville.

Depuis sa création, les différentes enseignes des Grands Prés ont permis la création de 1400 emplois.

Notons que les Grands Prés ont toujours veillé, en collaboration avec la Ville, à proposer une offre complémentaire du centre-ville montois.

## Repas chauds gratuits dans les écoles communales

Depuis l'année scolaire 2019-2020, de nombreuses classes de maternelles des écoles communales montoises (encadrement différencié) bénéficiaient déjà de repas chauds gratuits.

Pour l'année scolaire qui vient de débuter, cette opération s'étend désormais à l'ensemble des classes du primaire des écoles communales fondamentales, bénéficiant de l'encadrement différencié.

Les écoles concernées sont : Archebusiers à Mons, Canonniers à Mons, Avenue G. de Gaulle à Mons (Le Trieu), Ferrer à Cuesmes, Henri Pohl à Flénu, Bari-gand à Ghlin, Mouzin à Nimy, La Bruyère à Mons, Les Sorbiers à Cuesmes, La Citadelle à Jemappes.

Ainsi, plus de mille enfants pourront bénéficier de repas gratuits à l'école.

## 103 roses pour Rosa !



Rosa, l'une des doyennes de Mons, est née à Varsovie en 1920, d'une lignée de commerçants travailleurs et dévoués. Son père, expert en maroquinerie, offrait à ses clients des sacs de qualité, tandis que

sa mère vendait des manteaux. Après une formation scolaire à Bruxelles, Rosa a intégré la grande enseignante INNO comme vendeuse, jusqu'à ce que son chemin croise celui de son futur mari en 1937.

Aujourd'hui, malgré ses 103 ans, Rosa est toujours d'une vivacité surprenante ! Séjournant à la résidence comtesse Madeleine d'Oultremont, elle ne cesse d'aller se promener. D'ailleurs elle connaît toutes les fermes des environs, et selon son personnel soignant, c'est précisément cette activité régulière qui serait le secret de sa longévité.

Rosa a aussi courageusement résisté face au nazisme durant les heures sombres de notre histoire, un courage pour lequel elle a été décorée. Puis, en 1948, avec l'appui de son mari, elle a fondé l'entreprise Imperbelge, contribuant ainsi au tissu entrepreneurial belge.

Souhaitons encore de belles années de vie à cette dame hors du commun.

## Navettes vers l'aéroport de Charleroi

### Les tickets se vendent désormais à VisitMons

Depuis avril 2022, à l'initiative du bourgmestre, une liaison a été établie entre Mons et l'aéroport de Brussels-South Charleroi par les navettes de bus (Flibco). L'objectif est à la fois d'offrir un nouveau service à la population de la région Mons-Borinage, mais aussi de renforcer l'attractivité de Mons auprès des touristes et des visiteurs.

Pour rappel, 12 départs par jour sont organisés à des horaires réguliers, adaptés aux heures des vols d'avion. Le prix du billet commence à 13,50€ et permet de rejoindre directement l'aéroport de Charleroi depuis Mons ou inversement.

Vu le succès de la ligne, l'Office du Tourisme de Mons, en collaboration avec Flibco, a décidé de commercialiser directement les tickets. Grâce à un QR-code personnel, les touristes pourront désormais acheter leurs titres de transport directement à VisitMons.

Par ailleurs, sachant que le lieu de l'arrêt de bus est d'une grande importance, la Ville a également concrétisé un déplacement de l'arrêt existant entre le rond-point d'Imagix et le Lotto Mons Expo au niveau du Centre de congrès et de la future gare. Le futur arrêt sera mieux adapté aux besoins des voyageurs et mieux connecté à la ville.

## Bilan touristique exceptionnel cet été

423.000 visiteurs sont passés par Mons cet été, dont 281.000 rien que pour nos musées. Les œuvres de Jaume Plensa ont joué pleinement leur rôle, tout comme l'ensemble des animations proposées dans le cadre de Destination Mons. La météo n'a pas toujours été clémente, mais le succès est bien au rendez-vous.

« L'exposition de Jaume Plensa se déroulant majoritairement en extérieur, nous avons fait appel aux services de Proximus pour comptabiliser les visiteurs, via les signaux des GSM », précise le bourgmestre Nicolas Martin. Le succès de cette exposition a eu des répercussions positives sur l'ensemble des autres sites muséaux, et aussi sur les établissements Horeca, dont la fréquentation a augmenté par rapport à 2022.

Destination Mons, avec ses événements en centre-ville mais également dans les villages, a rencontré un très joli succès, attirant près de 70.000 personnes durant l'été. « Destination Mons a atteint son principal objectif : partager un bel été à Mons », conclut Nicolas Martin.





# #09 Jemappes

## Le coq redresse la crête !

*Nous vous proposons une série d'articles « Focus sur nos villages », qui met en évidence quelques atouts spécifiques et fait le point sur les investissements de la Ville.*

Après Mons-centre, Jemappes est le village le plus peuplé de l'entité, avec plus de 10.000 habitants recensés. Il est vrai que Jemappes a une longue histoire qu'il est impossible de détailler ici. Situé au confluent de la Haine et de la Trouille, l'endroit présente de vastes prairies et un sol marécageux, ce qui le rend intéressant pour une stratégie de défense.

Jemappes est, dès le VII<sup>e</sup> siècle, un alleu (soit une terre exempte de toute redevance, ne relevant d'aucun seigneur) du chapitre de Sainte-Waudru. Au Moyen Âge, Jemappes devient une seigneurie, placée sous l'autorité d'un « maieur ». On dénombre environ... 250 habitants à l'époque.

La célèbre bataille de Jemappes du 6 novembre 1792, remportée par les armées de la France révolutionnaire contre celles des Autrichiens, donnera son nom au département français de Jemmapes (l'orthographe de l'époque). Mons en est le chef-lieu, avec pour sous-préfectures Tournai et Charleroi. C'est approximativement la province de Hainaut actuelle.

La société des Laminoirs, forges et fonderies de Jemappes est créée par Victor Demerbe en 1863. L'industrie est reconnue pour son expertise en affinage du fer et emploie jusqu'à 600 personnes. Malgré des installations modernes pour l'époque, la crise de la sidérurgie aura raison des Laminoirs, qui fermeront leurs portes en 1977.

Aujourd'hui, comme vous le constaterez à la lecture des investissements très importants consentis sur Jemappes, la Ville de Mons compte transformer le village et lui faire retrouver un souffle nouveau.



### Commissariat de Jemappes

Place de Jéricho, 17  
7012 Jemappes

065 97 92 55  
zp.monsquevy.jemappes@police.  
belgium.eu

### Le marché

Le jeudi, de 8h à 13h, sur la place

### Quelques personnalités

- **Salvatore Adamo** a longtemps vécu à Jemappes. Sa maison vient d'être rachetée par la Ville de Mons.
- **François Pirette** a vécu plusieurs années à Jemappes
- **Henri Tournelle**, dramaturge ayant vécu à Jemappes, est l'auteur, notamment, de la pièce Mariage de guerre, ou de la chanson On est Borègne.
- **Marrouane Fellaini** a vécu à Jemappes plusieurs années. Élève de l'institut Saint-Ferdinand, Il a évolué au RAEC Mons entre 10 et 13 ans.

### Carte d'identité

**Superficie** : 672 ha

**Habitants** : 10.211 (fin 2021)

**Fusion avec Mons** : 1977

**Code postal** : 7012



### Blason

D'or à l'aigle éployée de sable chargée en abyme d'un écusson d'or à quatre lions, posés 2 et 2, le premier et le quatrième de sable, le deuxième et le troisième de gueules



## La Bataille de Jemappes



Depuis la Révolution de 1789, la France est devenue une république, ce qui n'est guère bien vu du roi de Prusse ou de l'empereur Allemand. Ceux-ci souhaitent le retour en grâce du Roi, Louis XVI, beau-frère de l'empereur d'Allemagne. Les révolutionnaires sont sous pression et sous la menace d'invasion des Prussiens et des Autrichiens. Ils décident de porter une offensive chez nous, à Jemappes. Dirigée par le général Dumouriez, l'armée française engage la bataille le 6 novembre 1792. À la mi-journée, après la mort d'environ 2.000 hommes dans chaque camp, la ligne autrichienne finit par se replier. C'est la victoire pour les révolutionnaires français ! Quelques mois plus tard, le Hainaut est rattaché à la France et prendra le nom de « Département de Jemmapes ».

Perché sur les hauteurs du village, dans la future cité du Coq, la statue en bronze d'un coq gaulois (qui a les deux pieds au sol, contrairement au coq wallon) de plus de 2 mètres, surplombant un obélisque en pierre bleue, rappelle cette victoire. Enlevé par les Allemands durant la première Guerre Mondiale, le monument sera reconstruit par le sculpteur Charles Samuel et inauguré le 21 mai 1922.

## Le parc communal

Ensemble arboré de 20 ha, avec étangs de pêche, piste de santé, club de tennis, club de pétanque, arboretum, parc canin, jeux pour enfants... le parc se situe sur l'ancien domaine de la famille Guillochin, dont subsistent des vestiges intéressants : le corps de logis « La Roseraie », la chapelle œcuménique de style néo-gothique, la glacière. Il est entièrement animé par la Ville.



# LA VILLE DE MONS INVESTIT (massivement) à Jemappes

*Le collège communal de Mons a fait de la redynamisation de Jemappes l'une de ses priorités depuis le début de la mandature. Des budgets très importants ont été libérés, et progressivement, ces investissements se concrétisent à travers plusieurs projets structurants. Concrètement, ce sont des aménagements d'espaces publics, des rénovations énergétiques, des services aux citoyens, de l'aide sociale, de la mobilité, et bien sûr, de la qualité de vie avec des espaces verts ainsi que des lieux de convivialité.*

*Certains projets ont déjà vu le jour, beaucoup sont en phase administrative (études, permis, marchés publics,...), d'autres encore sont prévus à plus long terme.*

## Territoire « zéro chômeur »

L'objectif du projet est de remettre à l'emploi 100 personnes sans emploi (de longue durée) habitant Jemappes et ses alentours. Le CPAS est chef de file du projet et est chargé de l'accompagnement du public ciblé. Financé par le fonds social européen et la Région wallonne.

## L'église Saint-Martin

L'église Saint-Martin est depuis de nombreuses années bordée d'échafaudages. Le collège actuel a décidé d'agir pour rénover l'édifice en profondeur, même si cela prendra du temps. Les procédures administratives ont été lancées afin de désigner un auteur de projet chargé de réaliser une étude complète de l'édifice.



## Un nouvel hôpital construit à l'Avenue Wilson

Construire à Jemappes le nouvel hôpital monto-borain a tout son sens dans le vaste projet porté par le tout nouveau réseau hospitalier Helora. Un cabinet d'architecture a été désigné. Une offre pour acquérir les parcelles concernées du site « Wilson » a été formulée auprès de l'IDEA.

Une nouvelle bretelle d'autoroute, liée au R5, sera créée. Plus de 2.000 emplois sont générés par l'hôpital.

## Une ère nouvelle pour les Laminoirs

Deux projets majeurs sont sur les rails et font déjà l'objet de partenariats, de subsides et de procédures administratives : un centre de formation éco-technologies (formation de pointe dans le secteur des nouveaux matériaux dans les domaines de la construction, de l'efficacité énergétique, de la mobilité, du biomédical) ; la construction d'une nouvelle salle de gymnastique.

Le permis d'urbanisme est actuellement en cours d'instruction



## Deux nouveaux parcs et espaces verts

### › Création d'un jardin public de 500 m<sup>2</sup> (chancre situé à l'Avenue Foch)

Le projet prévoit donc de démolir les aménagements présents afin d'y aménager un jardin public. La Ville procède à l'acquisition des parcelles.

### › Création d'un nouveau parc communal (chancre de l'ancien Aldi)

Dans le cadre des fonds liés à la Politique Intégrée de la Ville en Wallonie (PIVW). Les opérations d'acquisitions foncières sont actuellement en cours.

## Les tours du Coq

Les travaux de rénovation prévoient la démolition des 192 logements composant les tours du Coq. Des « villas urbaines » aux gabarits maîtrisés y prendront place, proposant une petite centaine de logements, ainsi qu'un grand parc urbain.

## La maison de Salvatore Adamo

La Ville vient de racheter l'ancienne maison de maître emblématique, située avenue Foch, afin d'y réaliser, en complicité avec l'artiste lui-même, un espace muséal dédié au chanteur, ainsi qu'un studio dédiée aux jeunes artistes.

## Un nouveau Mobipôle à la gare

L'objectif poursuivi consiste à proposer aux usagers différents modes de transport au cours d'un même déplacement. Il s'agit d'un aménagement fonctionnel et qualitatif, intégrant de la végétation, une aire de stationnement de 70 places, une station de voiture partagée, du stationnement sécurisé pour les vélos, des bornes de recharges électriques...

## Une nouvelle vie pour l'Athénée

Le projet de réhabilitation du site prévoit 52 appartements répartis en 4 immeubles, la création d'un parking en plein air de 40 places, l'aménagement d'un parc résidentiel vert et 3 abris à vélos couverts. 8 logements seront pris en gestion par l'Agence Immobilière Sociale « Mons Logement ».

## Chancre de l'ex-école Notre-Dame

Création d'un jardin public sur le site de l'ancien chancre des Ets Argot Construct, le long de l'Avenue Maréchal Foch, à quelques pas de la Grand-Place de Jemappes.

## Future passerelle cyclable



Il est important de permettre aux cyclistes d'accéder au chemin de halage situé à hauteur de Jemappes, en proposant des possibilités de traverser les lignes de chemin fer, notamment par une passerelle.

## Transformation de la Place de Jericho

Il s'agit également d'un projet porté par la Ville dans le cadre de la PIVW. Ce projet prévoit d'améliorer l'aménagement des espaces verts de cette zone en les modifiant tout en procédant à la réfection complète des voiries.

## Plan de végétalisation et d'arborisation

Le projet vise essentiellement la végétalisation et la verdurisation de différents axes routiers et le réaménagement des espaces verts existants : avenue du Plan Incliné, place de l'Attaque, place de la Perche, place de la Citadelle...

## Création de la Maison de l'Enfance

La Ville va rénover l'aile droite de l'ancienne maison communale de Jemappes pour y accueillir une permanence ONE et remettre en conformité les locaux occupés par la bibliothèque. Il s'agit de la création de la première Maison de l'Enfance du territoire montois. La mission d'auteur de projet est en cours d'attribution.

## Rénovation énergétiques de 115 logements sociaux

Plusieurs dossiers de rénovation de cités sociales du Grand Mons font actuellement l'objet de procédures visant à l'amélioration énergétique de leur bâti : cité Morette (rue des Croix), avenue du Coq, rue Dumouriez, rue Voituron, rue 6 Novembre, rue Huterbise, et avenue du Champ de Bataille.

## Création d'une épicerie solidaire

Ce sont des magasins ouverts à toute personne en difficulté financière, dans lesquels chacun et chacune a la possibilité d'acheter des produits alimentaires et des produits d'hygiène à prix démocratiques. L'épicerie sociale « Le Coq Solidaire » (Avenue du Champ de Bataille 171) a ouvert ses portes en septembre 2022.

## Revitalisation de la Place de Jemappes

Le projet de revalorisation de la place, et des rues du Flamand et Réghem, visent à créer un maillage d'espaces de respiration dans ce contexte urbain densément bâti et à réfectionner du parking et des voiries.

## De nouvelles infrastructures pour l'USC Jemappes

En avril dernier, la Ville de Mons a décidé de soutenir le développement impressionnant du club de foot USC Jemappes en lui accordant un subside très important de 830.000 €, destiné à rénover ses infrastructures (nouveaux vestiaires, extension de la buvette...).

## Des chantiers voiries et trottoirs finalisés et à venir

11 voiries ont fait l'objet d'interventions depuis le début de la mandature, 3 sont encore prévus cette année, pour un montant de plus de 5 millions d'euros.

- › Rue des 3 Hurées (trottoirs)
- › Voie Berthe (trottoirs)
- › Rue Docteur Jacquerye (trottoirs)
- › Rue de l'Industrie (voirie)
- › Rue des Croix (trottoirs)
- › Roseraie (terrasse + parking)
- › Rue des Frères (voirie et trottoirs)
- › Rue Lloyd Georges (trottoirs)
- › Rue Clémenceau (trottoirs et voirie)
- › Rue des Veuves (voirie)
- › Rue du Château Guillochain (voirie)
- › Rue Monclair (trottoirs et voirie)
- › Avenue du Coq (trottoirs et voirie)
- › Rue Croisette (voirie)
- › Place de l'Attaque (remise en état)



## L'art habite Jemappes

› Les géants de Jemappes, **avenue Wilson, 559**  
Cette fresque réalisée par l'artiste autrichienne Isa Frau met en avant le patrimoine local et les traditions montoises.



› Made In Jemappes, **magasin La fée clochette, avenue Maréchal Foch, 757.**

Cette fresque réalisée par Noir Artist reprend les symboles jemappiens (le coq, le parc, la gare...)

mais aussi le passé industriel du village (porcelaine, laminoirs, charbonnage).



# INVESTISSEMENTS à MONS & DANS NOS VILLAGES

La Ville de Mons investit pour les voiries, trottoirs et égouttages dans les dix-neuf communes du Grand Mons.

Un programme d'une ampleur inédite !

## Travaux récemment terminés :

- › Place Léopold à Mons (réaménagement)\*
- › Place des Congrès (réaménagement)\*
- › Rue de l'Aulnoye à Ghlin (égouttage, voirie)
- › Avenue du Tennis à Nimy (voirie, trottoirs)
- › Rue de l'Auflette à Cuesmes (voirie, trottoirs)\*\*
- › Rue Arthur Collier à Havré (trottoirs)



- › Rue des Croix à Jemappes (trottoirs)
- › Square de l'Europe, avenue des Sorbiers, des acacias et de la poudrière à Hyon (trottoirs)

## Travaux en cours :

- › Jardin des Expositions à Mons (création)\*
- › Rue du 11 Novembre à Mons (voirie)
- › Rue Neuve à Mons (voirie, trottoirs)
- › Rue des Échelles à Mons (voirie, trottoirs)
- › Place Nervienne à Mons (réaménagement)\*
- › Square Roosevelt à Mons (réaménagement)\*
- › Rue de la Houssière à Mons (voirie, trottoirs, égouttage)\*
- › Rue Jacquemotte à Ghlin (voirie, trottoirs, égouttage)
- › Rue de Jurbise à Ghlin (voirie, trottoirs, égouttage)
- › Rue des Anneaux à Ghlin (voirie, trottoirs, égouttage)
- › Piscine de Cuesmes (réaménagement)
- › Voie de Wasmes à Cuesmes (voirie, trottoirs)
- › Rue du Portugal à Obourg (trottoirs)
- › Rue Camille Toussaint à Havré (voirie, trottoirs, égouttage)

## Travaux à venir :

- › Rue des Brasseurs à Mons (trottoirs)
- › Rue Croisette à Jemappes (voirie)
- › Rue Léon Save à Mons (voirie)
- › Avenue du Coq à Jemappes (voirie, trottoirs)\*\*
- › Rue à Charettes à Flénu (trottoirs)
- › Rue Hauzeur à Cibly (trottoirs)

\* Ce projet bénéficie des subsides du fonds européen FEDER



LE FONDS EUROPÉEN DE DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL ET LA WALLONIE INVESTISSENT DANS VOTRE AVENIR

\*\* La Wallonie, dans le cadre de la Politique intégrée de la Ville, investit dans votre avenir !



POLITIQUE INTÉGRÉE DE LA VILLE



## Des voiries, des trottoirs et de l'égouttage à Cuesmes, à Havré et à Maisières

L'ambitieux plan voirie de la Ville de Mons se poursuit avec le lancement des marchés publics (adoptés au conseil communal de septembre) et le début de travaux concernant plusieurs voiries situées à Cuesmes, à Havré, et à Maisières. De nouveaux chantiers vont ainsi voir le jour dans les prochains mois.

Les rues des Chrysanthèmes à Cuesmes (voirie et trottoirs), Georges Mabilbe à Havré (voirie et trottoirs)

et Comte Cornet à Maisières (voirie, trottoirs et création d'une piste cyclable) vont ainsi connaître un véritable lifting en profondeur.

Pour rappel, les rues reprises dans le plan voirie sont celles qui font face aux plus grandes problématiques (égouttage, longueur, nids de poules, trottoirs...) ainsi que les axes aux trafics importants, desservant de nombreux points stratégiques du Grand Mons (dont les services publics).

## La Maison Folie va faire peau neuve



Le chantier actuel vise à améliorer les performances énergétiques du site. Le système de chauffage sera ainsi complètement revu, sur l'ensemble des quatre bâtiments. La Maison Folie est donc fermée au public.

Ces derniers mois, la Maison Folie a entamé un processus participatif, appelé « la Maison Folie en jachère », afin de réfléchir au devenir du lieu culturel. Les travaux actuels constituent la première phase de la transformation en profondeur du site.

## Les salons de l'hôtel de ville vont être restaurés



Une nouvelle étape dans les travaux de l'hôtel de ville débutera en 2024 avec la restauration des neuf salons classés, ainsi que les œuvres qu'ils renferment (tableaux, tapisseries, mobilier...). L'objectif est de les rendre accessibles au public et aux touristes.

Des travaux minutieux qui s'inscrivent dans la continuité des rénovations extérieures en cours (fin prévue en fin d'année), afin de préserver et valoriser notre patrimoine exceptionnel pour les générations futures !

La procédure de marché public vient d'être lancée par le collège communal. Ce projet bénéficie de subsides de la Région Wallonne AWaP.



## Le parc du Waux-Hall sera rénové

En plus de la rénovation du bâtiment, qui va débuter dans le courant du mois de novembre, le Waux-Hall verra également son parc rénové et mis en valeur. Récemment, le conseil communal a désigné le bureau d'études chargé de concevoir le nouvel aménagement du parc. Une restructuration complète est envisagée : végétalisation, nouvelles plantations, rénovation des plans d'eau, création de nouvelles allées piétonnes, zones de jeux pour les enfants, mise en lumière, ajout de mobilier, signalétique...

Une attention particulière sera portée à l'ensemble du parc existant : de l'état des arbres aux jets d'eau dans les étangs, en passant par une nouvelle signalétique et une mise en lumière pour les soirées d'été. Le début des travaux devraient se dérouler dans la foulée du bâtiment, dans deux ans, une fois toute la procédure administrative menée à bien et le projet du bureau d'étude validé.



## Quartier de la gare : des résultats encourageants

*Le 31 juillet dernier marquait l'entrée en vigueur de l'arrêté de police pris par le bourgmestre Nicolas Martin afin de maintenir la sécurité et la tranquillité publique dans le quartier de la gare.*

*Pas pleinement satisfait des résultats enregistrés, le bourgmestre a décidé de prolonger l'arrêté pour une durée de deux mois (à partir d'octobre).*

### **Pour rappel, cet arrêté autorise les policiers à :**



- effectuer des surveillances et des contrôles systématiques des véhicules (et de leurs occupants) et des personnes se trouvant sur la voie publique,
- disperser les rassemblements de plus de cinq personnes sur la voie publique.

Afin de contribuer à la sécurité du quartier de façon durable, le renforcement de la présence policière s'est poursuivi notamment via des patrouilles quotidiennes assurées par différents services de la zone de police (Intervention, Proximité, Groupe d'Appui Spécialisé Proactif, Brigade Canine, Brigade Cycliste, ..) et l'appui de la cavalerie plusieurs fois par semaine. Le travail de sécurisation passe aussi par des opérations de contrôles de plus grande ampleur qui sont d'ailleurs parfois menées avec les partenaires sociaux.



## Cybercriminalité : comment éviter le hameçonnage ?

Les fêtes de fin d'année approchent et d'ores et déjà, on peut imaginer les multiples cadeaux qui raviront les petits et grands, surtout avec l'arrivée du Black Friday et ses offres alléchantes.

Afin de vous permettre d'effectuer vos achats en toute sécurité sur le web, laissez-nous vous rappeler quelques conseils luttant contre l'hameçonnage.

Comment démasquer les offres suspectes ?

- › Si c'est trop beau pour être vrai, ce n'est pas vrai !
- › Vérifiez toujours l'adresse e-mail de l'expéditeur,
- › Lisez attentivement le courriel, la présence de fautes d'orthographe indique bien souvent qu'il s'agit d'une arnaque,
- › Contrôlez la cible du lien SANS cliquer dessus en passant votre souris sur le « bouton »,
- › Ne communiquez JAMAIS vos informations personnelles et bancaires que cela soit par téléphone ou par internet,
- › Consultez toujours les avis sur internet en effectuant une recherche sur un moteur de recherche,
- › En cas de doute mieux vaut s'abstenir ! Et transmettez le message à [suspect@safeonweb.be](mailto:suspect@safeonweb.be)

### INFOS

- › Service Prévention de la Ville de Mons
- › 065 40 58 51
- › [securisation@ville.mons.be](mailto:securisation@ville.mons.be)

## Attention au monoxyde de carbone !



Une nouvelle collaboration vient de voir le jour entre la Fondation des Brûlés et le Service Prévention de la Ville de Mons, qui vous proposent des kits préventifs afin de vous prémunir des risques d'incendie et d'intoxication au monoxyde de carbone.

### Comment obtenir son kit ?

Sollicitez un rendez-vous auprès d'un conseiller en prévention vols au 065/40.58.51 ou à [securisation@ville.mons.be](mailto:securisation@ville.mons.be), un audit technopréventif gratuit sera réalisé chez vous.

Les dispositifs nécessaires seront alors installés gratuitement par un technicien qualifié de la Ville de Mons. Seuls les accessoires manquants ou jugés indispensables seront installés afin de répondre au mieux à vos besoins.

Un kit est composé d'un détecteur de fumée, d'un détecteur de CO et d'une couverture anti-feu (selon les stocks disponibles).

### INFOS

- › 065 40 58 51
- › [securisation@ville.mons.be](mailto:securisation@ville.mons.be)
- › [www.brulures.be](http://www.brulures.be)

## Le centre de recherches Materia Nova grandit encore



Le 23 novembre prochain, Materia Nova, centre de recherches technologiques (UMONS Innovation centre), inaugure un tout nouveau bâtiment et de nouveaux équipements sur le Parc Initialis des Grands Prés, où il s'est installé voici plus de 20 ans.

Véritable accélérateur technologique d'innovations en matériaux et procédés, Materia Nova a développé de nombreux projets collaboratifs et ambitieux avec le monde industriel, dans des secteurs d'activités aussi divers que le spatial, l'aéronautique, le luxe, l'agroalimentaire, le transport, le biomédical...

Son expertise en revêtements et traitements de surfaces, en polymères et composites et en biotechnologie favorise le développement de nouvelles performances fonctionnelles des matériaux afin de répondre aux défis des transitions énergétiques et environnementales actuelles et futures.

Afin de répondre au mieux aux attentes des industriels, le centre montois s'est doté d'un nouveau bâtiment mais également de nouvelles installations pour les services polymères et traitements des matériaux, ainsi que de nouveaux équipements aux performances exceptionnelles en traitement de surface et analyses (certains sont uniques en Europe).

Materia Nova est devenu un acteur majeur dans le développement et renforcement de l'écosystème matériaux hainuyer dont le rayonnement va bien au-delà de nos frontières.

## Nouveaux commerces à découvrir

*Dernièrement, bon nombre de nouvelles enseignes ont ouvert leurs portes en centre-ville. Il ne vous reste plus qu'à les pousser.*

### ● GINGER & ROSEMARY

Spécialisé dans les brunchs. Tout est fait maison et le lieu est « dog friendly ». Ouvert du jeudi au dimanche de 7h à 17h. 17, rue du Hautbois – 7000 Mons

📍 @gingerandrosemary.be

### ● MON'S SNACK

Nouveau snack de type friterie. 3, Marché aux Herbes – 7000 Mons

📍 @monssnack

## Vers une activité économique moins émettrice en CO<sub>2</sub>

L'UMons, l'IDEA et les UMONS Innovation Centers (ainsi qu'une série d'industriels) travaillent depuis près d'un an au développement d'un projet ambitieux visant la décarbonation des entreprises.

Baptisée « TRL7 – Plug & Test », l'infrastructure projetée abritera des équipements high tech qui permettront aux industriels de mettre à l'épreuve leurs procédés de décarbonation dans les domaines des matériaux circulaires et de l'énergie. Ce pôle de tests « grandeur nature », qui sera animé par une équipe de scientifiques, offrira la possibilité aux entreprises de combiner différentes technologies selon leurs besoins.

Objectif ? Encourager la transition vers une activité économique globalement moins émettrice de CO<sub>2</sub>.

Ce projet a été soumis au Fonds européen de Transition Juste et est porté par la Wallonie. « TRL7- Plug & Test » devrait voir le jour à Mons, au cœur du parc d'activité économique de Ghlin-Baudour.



## Centre d'Insertion Socio-Professionnel (CISP) Amélie se forme sur le terrain



Le Centre d'Insertion Socio-Professionnel (CISP) du CPAS a pour mission de favoriser l'insertion socio-professionnelle des personnes éloignées de l'emploi par une formation pré-qualifiante et un accompagnement psycho-social. Il dispense plus de 35.000 heures de formation par an, à travers 7 filières de formation.

Ses 12 formateurs accueillent chaque année quelque 80 stagiaires.

Amélie, stagiaire dans la filière « Bio-maraîchage et entretien d'espaces verts » du CISP « Le Plein Air », témoigne : « En 2022, grâce à mes recherches sur inter-

net, j'ai appris l'existence du CISP « Le Plein Air » et de ses filières de formation. Adepte du jardinage à la maison et prête à étendre mes connaissances pour en faire mon métier, la filière « bio-maraîchage et entretien d'espaces verts » m'a tout de suite séduite ! Nos formateurs Julien, Bertrand et David sont très investis et pédagogues. Je leur pose beaucoup de questions. Ils nous apprennent l'aménagement et l'entretien des parcs et jardins mais également à conditionner nos récoltes, à cultiver bio, à préparer des produits sains et naturels, et à détecter les maladies afin de prendre soin des fruits et légumes qui poussent sur notre site, à Ghlin.

La formation se veut plus pratique que théorique. Nous travaillons en petits groupes et redoublons de créativité afin de mener à bien nos

missions. Chaque année est différente pour nos récoltes, en fonction du climat et des averses, ce qui nous permet d'aborder l'écologie et d'en voir directement les répercussions sur notre production. J'ai lu beaucoup de livres sur le jardinage mais j'ai appris bien plus en travaillant sur le terrain au CISP. »

### **Vous êtes demandeur d'emploi ou bénéficiaire du RIS et une formation vous intéresse ?**

Retrouvez toutes les infos sur les filières de formation via notre site internet [www.cpas.mons.be](http://www.cpas.mons.be)



## La MADO l'EquipAJ ; le lieu d'écoute pour nos ados

La Maison de l'Adolescent « l'EquipAJ » est un lieu d'accueil, d'écoute, de prise en charge, d'aide, de soutien, d'information et d'orientation. Ce service s'adresse aux adolescents de 11 à 22 ans ainsi qu'à leurs parents, proches, familles mais également aux professionnels qui sont au contact d'adolescents. C'est un service spécialisé non mandaté de l'Aide à la Jeunesse.

Situé au cœur de l'îlot de la Grand-Place, ce service du CPAS de Mons dispose d'une équipe pluridisciplinaire qui peut traiter tout type de demandes en lien avec l'adolescence, tels que les conflits familiaux, la communication, le décrochage scolaire, l'orientation et la formation, l'autonomie, l'aide administrative, etc.

L'équipe peut accompagner le demandeur dans ses démarches et lui offre également la possibilité de rencontrer des partenaires spécialisés dans divers domaines, en fonction de sa demande et avec son accord.

Le service organise régulièrement des activités collectives via ses partenaires sur des thématiques propres à l'adolescence.

La MADO l'EquipAJ est soumise au secret professionnel et vous assure la confidentialité, l'anonymat et la gratuité. Le service est accessible avec ou sans rendez-vous, du lundi au vendredi de 9h à 18h (sauf le mercredi matin) ainsi que le samedi de 9h à 13h.

### **INFOS**

- > 065 40 84 38
- > [mado.lequipaj@cpas.mons.be](mailto:mado.lequipaj@cpas.mons.be)
- > Îlot de la Grand-Place
- > Rue de la Seuwe 23/31 à Mons



## Le glanage : une pratique ancestrale qui revient



Tableau Les glaneuses, par Jean-François Millet, 1857.

Seul ou en groupe, le glanage consiste à ramasser les fruits et les légumes laissés au champ après la récolte. Cette pratique ancestrale contribue à diminuer le gaspillage alimentaire, à réduire l'emploi de produits phytosanitaires ou encore donner l'accès à des produits frais, de saison et locaux aux bénéficiaires (du win win).

Il s'agit naturellement de demander l'accord du producteur (parcelles disponibles), mais également de glaner de jour après les récoltes, sur terrain ouvert (non clôturé), sans engin agricole sur la parcelle (question de sécurité) et de ramasser uniquement à la main. Bonne récolte !

## Semaine de réduction des déchets



Du 20 au 24 novembre prochains, une série d'actions Zéro Déchet seront organisées par les différents acteurs afin de présenter le travail effectué toute l'année en faveur de la réduction des déchets : commerces, étudiants, familles, réemploi,...

Rendez-vous le jeudi 22 novembre pour une soirée Zéro Déchet avec au programme : stand, ateliers, conférences,...

### INFOS

- › [www.mons.be](http://www.mons.be)
- › [environnement@ville.mons.be](mailto:environnement@ville.mons.be)
- › 065 40 56 04

## Semaine de l'arbre



Cette année sera celle de la haie antiérosive (contre l'érosion des sols). Dans ce contexte, une distribution gratuite d'arbres (suivant le stock disponible), avec stands de sensibilisation, est organisée le samedi 25 novembre, de 10h à 12h, au parc communal de Jemappes (avec le soutien de la Région wallonne via le subside BiodiverCité).

D'autres animations sont en préparation. Le programme sera dévoilé prochainement

### INFOS

- Département  
Environnement et Transition  
écologique
- › 065 40 56 03
  - › [environnement@ville.mons.be](mailto:environnement@ville.mons.be)
  - › [www.mons.be](http://www.mons.be)





## UNE VILLE OÙ LES JEUNES ont leur place

*Un numéro sur deux, un sujet, choisi par les groupes politiques représentés au conseil communal montois, est traité dans le Mons Mag. L'objectif est d'ouvrir la discussion et de faire écho du débat d'idées, fussent-elles contradictoires.*

Thème choisi par le groupe PTB :

**Une ville où les jeunes ont leur place.**



### Les jeunes Montois construiront l'avenir de notre ville

Mons est une ville cruciale pour la jeunesse dans le Hainaut en raison de sa vie étudiante florissante et de ses nombreuses écoles. Mais aujourd'hui, de nombreux problèmes structurels entravent la pleine participation de notre jeunesse à la vie de la cité.

Les défis auxquels les jeunes sont confrontés sont nombreux :

1. Les difficultés de logement à cause des loyers élevés et de l'inaccessibilité des kots qui pèsent lourdement sur les épaules des jeunes travailleurs et des étudiants. Il est impératif de travailler à des solutions pour garantir à notre jeunesse un logement décent et cela passe par la construction massive de kots publics à prix abordable.
2. La mobilité est un autre enjeu critique, surtout aux heures de pointe avec la sortie des écoles. Il est essentiel d'améliorer les infrastructures et d'augmenter l'offre de transports en commun pour rendre les déplacements plus fluides et écologiques.
3. Les espaces réservés aux jeunes sont trop peu nombreux. Il manque de maisons de jeunes. De plus, les associations sportives, culturelles et de jeunes font également face à des difficultés financières, ce qui met en péril leur existence. Il est crucial de les soutenir et de créer un environnement propice à leur épanouissement.

# ecolo

### Pour éviter de faire du surplace...

La société doit affronter les défis actuels. Notre jeunesse est heureusement plus sensible aux enjeux de la transition et s'est adaptée en conséquence. La place des jeunes, elle est davantage sur un vélo, un trottoir, dans un bus... d'où nos investissements conséquents dans les pistes cyclables, un plan voirie d'une ampleur inédite, diverses solutions de mobilité douce.

Les besoins des jeunes sont variés et nombreux : relationnels, culturels, récréatifs... Les maisons de quartier et les maisons de jeunes sont autant d'endroits où les jeunes peuvent se rencontrer ; l'existence de deux murs d'expression libre permet les rencontres et le développement de leur créativité ; le chèque-sports favorise l'inscription dans les clubs sportifs en remboursant jusqu'à 100€ du montant ; les activités estivales (châteaux gonflables, cuistax...) divertissent localement ceux qui n'ont pas la chance de partir en vacances, et ce, dans le centre-ville comme dans les communes de l'extra-muros ; le soutien aux mouvements de jeunesse (plus d'une dizaine : scouts, guides, patro...) est conséquent ; les conseils communaux des enfants et des jeunes sont aussi des endroits où l'on peut s'impliquer et mener des projets.

Ville dynamique et tournée vers un avenir durable, Mons consacre d'importants moyens à l'épanouissement de sa jeunesse.



## Investissons dans l'avenir

Les jeunes représentent l'avenir de notre ville. Investir dans leur bien-être et leur épanouissement est une responsabilité fondamentale de nos pouvoirs publics.

Pour ce faire, il est utile de donner les clefs à tout un chacun pour réussir dans la vie. Nos enfants doivent savoir écrire, lire et compter le plus rapidement possible car chaque lacune engendre des difficultés supplémentaires et ce, plus encore pour les enfants issus de milieux socio-économiques moins favorisés.

Outre la formation, nous devons pouvoir créer des opportunités pour que nos jeunes puissent travailler en établissant un environnement propice à la création d'emplois pour eux, notamment en attirant des petites et moyennes entreprises sur notre territoire mais aussi des industries.

De plus, il est essentiel de favoriser un accès à un logement abordable à la fois en réduisant la fiscalité mais aussi en apportant un accompagnement aux jeunes.

N'oublions pas aussi les enjeux de santé mentale, de bien-être et de lutte contre les discriminations. Les jeunes doivent se sentir bien dans leur peau pour aborder l'avenir avec optimisme et nous devons garantir l'égalité des chances de chacun ainsi que leur accès au sport et à la culture.

Enfin, pensons à les inclure dans les politiques publiques via la participation citoyenne mais aussi en évitant de leur ajouter une dette fiscale en sus de la dette écologique que nous devons nous efforcer de réduire.

Nous vous souhaitons de passer un bel automne !



## La jeunesse au cœur de Mons et du PS

Mons n'est pas simplement une ville qui accueille la jeunesse ; elle la valorise, et c'est une mission que le PS porte à cœur. Nous avons soutenu l'extension de l'Université de Mons, avec des nouveaux masters. C'est un de nos engagements pour un enseignement universitaire riche et diversifié dans notre région.

Quant à l'éducation primaire et secondaire, notre volonté est de garantir un accès à une éducation de qualité. À Mons, nous rénovons les écoles primaires et nous ouvrons, en partenariat avec la province de Hainaut, prochainement un pôle scolaire aux Grands Prés.

L'été à Mons a vibré avec de très nombreux événements tant dans le centre-ville que dans ses villages. C'est une occasion pour les jeunes de s'ouvrir à la culture et aux loisirs, soutenue activement par le PS.

Nous investissons aussi dans la formation professionnelle par le biais du centre d'écotechnologie, une institution qui allie la préparation aux métiers de demain et le développement durable.

Au côté des jeunes sportifs, le PS appuie la création et la rénovation de structures sportives (natation, football, rugby...). La nouvelle Maison de Jeunes au Grand Large, quant à elle, proposera bientôt un espace qui offrira des activités ludiques, sportives, sociales ou encore pédagogiques.

Les jeunes ne sont pas juste l'avenir de la ville, ils en sont aussi le dynamisme actuel.



## La jeunesse au centre de notre Engagement !

Lorsqu'on évoque la politique, les jeunes se sentent à part et peu concernés. Nous devons accrocher la jeunesse à travers des thématiques qui leurs sont chères afin de leur donner une place et un sens ce qui est fondamental au développement identitaire.

C'est en promouvant l'activité sportive que nous avons soutenu la création du skate parc au Grand Large. Le sport est au centre de nos priorités. Nous voulons augmenter l'offre sportive de la commune en soutenant et subsidiant l'associatif qui mettra à la disposition des jeunes des sports variés et accessibles à toutes et tous. Les courses de cuistax pourraient également s'y rattacher en devenant un rendez-vous annuel géré par la Ville.

Nous voulons accueillir, éveiller et former la jeunesse par la culture. Les projets de la Ville doivent davantage parler aux enfants, adolescents et jeunes adultes. Les jeunes les plus défavorisés sont peu nombreux aux événements culturels et ne vivent pas forcément à proximité du centre-ville. Nous souhaitons changer de modèle en écoutant les jeunes. Leur santé mentale est aussi au cœur de leur épanouissement. Celui-ci passe notamment par le conseil communal des jeunes auquel nous sommes attachés car chacun peut y trouver sa place, s'investir, grandir.

## Expositions

# Focus sur la céramique aux Anciens Abattoirs

Du 19 novembre 2023 au 18 février 2024, BeCraft et Keramis s'associent pour offrir une plongée inégalée dans la céramique belge, de l'évolution de son enseignement jusqu'à sa place dans l'histoire de l'art. Intitulée Mentors, l'exposition prend place aux Anciens Abattoirs de Mons et à Keramis (La Louvière). Elle met en regard les céramistes enseignants qui ont autant marqué

l'histoire de l'enseignement de la céramique en Belgique que sa pratique artistique.

Grâce à ce partenariat, cette double exposition se donne pour ambition de dresser un panorama inédit de la pratique et de l'enseignement de la céramique sur le territoire de la Belgique depuis le 20<sup>e</sup> siècle jusqu'à nos jours.



Kris CAMPO Photo : S. Huaux



Marieke PAUWELS – Photo : Wedocumentart

### Expo « Mentors » BeCraft et Keramis

- > Du 19/11/23 > 18/02/24  
Mar. > dim. : 12h-18h
- > **Grande Halle  
des Anciens Abattoirs  
de Mons**  
Rue de la Trouille, 17
- > Tarifs : 3€/1€

## « Les aventures de Corentin Feldoë » à la salle Saint-Georges



Visuel : © Fondation Paul Cuvelier

L'année 2023 marque le centième anniversaire de la naissance de Paul Cuvelier. À cette occasion, la Fondation Paul Cuvelier et la Ville de Mons organisent une exposition qui rendra hommage à l'artiste et à l'auteur de bandes dessinées, avec un focus sur son personnage fétiche, Corentin, révélé par le journal Tintin.

La Fondation Paul Cuvelier a sélectionné bon nombre de planches originales et de travaux préparatoires aux sept albums de Corentin, réalisés entre 1946 et 1973, ainsi qu'un aperçu des nombreuses recherches graphiques menées en parallèle.

### Expo « Moloch ! Belzébuth ! À moi ! Les aventures de Corentin Feldoë »

- > Du 25/11/23 > 18/02/24  
Mar. > dim. : 12h-18h
- > Salle Saint-Georges –  
Grand-Place de Mons
- > Tarifs : 2€/1€

## Les stages d'automne avec le Dynamusée



- > **Du 23/10 > 27/10 :**  
pour les 7-12 ans,  
au BAM, sur le thème  
« Tout est illusion »  
+ journée au musée de  
l'illusion. 85€/5 jours
- > **Du 30/10 > 03/11 :**  
pour les 5-7 ans, à l'artothèque, sur le  
thème de Roger Raveel + journée au  
Musée Raveel. 80€/4 jours (01/11 férié)

### Infos et inscriptions

Dynamusée (équipe éducative du Pôle muséal) au 065/40.53.38  
ou via [dynamusee@ville.mons.be](mailto:dynamusee@ville.mons.be).

Découvrez la programmation complète  
et toute notre actualité événementielle  
sur [www.polemuseal.mons.be](http://www.polemuseal.mons.be)

ou sur nos pages   @polemuseal.mons



## 7<sup>e</sup> Festival Nuit blanche du Noir

# « L'intime festival des écritures noires »

La Nuit blanche du Noir n'est pas un salon commercial, ni une foire du livre. C'est un festival littéraire où les rencontres permettent aux auteurs et autrices de parler de leur travail, entre des sessions musicales, des lectures, des animations... Ainsi, le lien avec le public est étroit et ne se limite pas à un simple échange lors d'une signature. Le Festival Nuit blanche du Noir, c'est, pour paraphraser Benoît Poelvoorde, « l'intime festival des écritures noires ». Il vise un public très général, de passionnés du polar, du thriller et des écritures noires et propose une dynamique de rencontre, de réflexions et de convivialité qui alimente la curiosité de toutes les générations confondues.

Et bien entendu, le festival est très apprécié des auteurs, des autrices mais aussi des participants qui aiment particulièrement l'inté-

rêt des rencontres, la proximité des écrivains et la qualité de l'organisation. Ian Manook, Clarence Pitz, Santiago Diaz, Gwenael Le Guellec, Victor Guilbert, ou encore Jack Jakoli, le régional de l'étape... et beaucoup d'autres.

Ici, selon la formule désormais consacrée, on ne se contente pas de vendre du polar... on en parle !

### INFOS

- > Les 10 et 11 novembre 2023  
Entrée gratuite
- > Chapelle des Capucins  
(rue Masquelier, Mons)
- > [www.nbdn.blog](http://www.nbdn.blog)
- >  Nuit blanche du Noir

## Franck Thilliez (et beaucoup d'autres) au salon du livre de Wallonie



Le Salon du Livre de Wallonie a vu le jour en 2012, d'abord sous le nom de Mon's livre, afin d'élargir le champ des activités littéraires dans la région. L'événement n'a cessé de prendre de l'ampleur pour devenir le plus grand salon du livre de Wallonie. En 2022, il a fêté ses 10 ans avec une édition très spéciale qui a accueilli 20.000 visiteurs.

La 11<sup>e</sup> édition, les 25 et 26 novembre prochains au WCCM (Centre de Congrès) s'annonce à nouveau très riche et diversifié en rencontres. Plus de 450 auteurs ou autrices seront en dédicace durant le week-end. Parmi les invités de renom, citons l'un des maîtres incontestés du thriller francophone Franck Thilliez, mais aussi Barbara Abel, Claire Favan, David Jeanmotte, David Foenkinos, Bruno Coppens, Christelle Dabos, Pierre Kroll, et beaucoup d'autres... Le salon est généraliste et propose des sections aussi diverses que les formes littéraires.



### INFOS

[www.monslivre.be](http://www.monslivre.be)  
FB / Salon du livre de Wallonie

## Les rendez-vous de l'automne sur Mars !

Mars-Mons arts de la scène, c'est 6 salles de spectacles et concerts à Mons où sont proposés plus de 200 événements par an. Théâtre, musique, danse, cirque, performance, slam, match d'impro : il y en a pour tous les goûts !

### À l'automne, soyez là :

#### ● **Europalia georgia**

› Mer 15.11 - Arsonic  
18/15/10€

Les chœurs d'hommes et de femmes venus tout droit de Georgie



#### ● **One song**

› Mer 22.11 et jeu 23.11  
20h - Théâtre Le Manège  
18/15/10€

Spectacle qui célèbre l'humain et tente de le réconcilier autour d'une chanson ! Sur scène, douze interprètes, à la fois sportifs, performers et comédiens se livrent à une compétition live.

#### ● **Catch littéraire**

› Mer 29.11 - 20h - Maison Folie  
Gratuit sur réservation

L'affrontement sans merci des lutteurs littéraires

Comme chaque année, dans une ambiance follement conviviale, quatre lutteurs s'affrontent deux par deux sur un ring, clavier en main !

#### ● **Semilla + JEU T'AIME**

› Dim 26.11 - 16h - Théâtre le Manège - dès 3 ans -  
18/15/10/3€ pour les enfants

Une journée à vivre en famille ! Démarrez la journée autour d'un moment jeux avec vos enfants et poursuivez avec un spectacle drôle et poétique pour les tout-petits mêlant la danse, et les acrobaties !



## Les concerts montois de l'ORCW



#### ● **Hasard et rencontres**

› Jeudi 26 octobre à 20h - Arsonic  
Henri Demarquette, violoncelle, Vahan Mardirossian, direction

#### ● **Promesse musicale**

› Jeudi 9 novembre à 20h - Arsonic  
Au cours de ce concert de musique de chambre, des extraits de « La promesse de l'aube » de Romain Gary vous seront lus par Michel Kacenenbogen.

#### ● **Vie et mort**

› Jeudi 30 novembre à 20h - Arsonic  
Écrit pour un orchestre à cordes et une cloche tubulaire à une seule note, l'étonnant Cantus d'Arvo Pärt comporte un caractère sombre et pesant. La Quatorzième Symphonie, composée en 1969, est une œuvre majeure de Chostakovitch.

### INFOS

Arsonic, 138, rue de Nimy à Mons  
Tickets : 18/15/10€ - Gratuit pour les moins de 25 ans - 1,25€ (Art.27) - 5€ (demandeur d'emploi).

› Mars (Mons arts de la scène)  
065 39 59 39  
public@surmars.be - surmars.be  
› VisitMons - 27, Grand-Place, Mons  
065 33 55 80 - visitmons.be  
info.tourisme@ville.mons.be

## Mons Magazine #115



› **Octobre-Novembre 2023**  
Bulletin communal d'information  
Paraît huit fois par an.

#### Éditeur responsable :

Nicolas Martin, bourgmestre  
Hôtel de ville Grand'Place, 22 – 7000 Mons



Imprimé sur du papier labellisé FSC  
(gestion forestière responsable)

#### Ont collaboré à ce numéro :

Marie Bertouil et Laetitia Coquelet (Pôle muséal), la Gestion Centre-Ville, Virginie Carlino, Laura Bantuelle (Social), Bénédicte Malbrecq, Blandine Dhanis, Sophie Casen, Cindy Borsius, Émilie Rioda (Environnement), Valérie Bernard (Jeunesse), Marylin Casagrande (Aménagement du territoire), Morgane François (Sécurité), Mélanie Dupont, Gladys Hainaut, Romain Dubernard, Shahiness Benabdouahed, Fabrice Levêque.

#### Conception graphique et mise en page :

Émilie Pireaux  
Service Communication Ville de Mons

#### Photographies :

©Ville de Mons / Oswald tlr. (sauf mention)

#### Impression et régie publicitaire :

SPRL Daniel Grasselli  
0475 814 526 – daniel.grasselli@skynet.be  
0477 13 21 97 – Catherine Scapardini

#### Distribution :

Apphia Auto Full Services SRL  
Rue de la Maladrée 71B3/5030 Gembloux  
www.apphia-distribution.be

#### Tirage :

55.000 exemplaires, distribués dans toutes les boîtes aux lettres de l'entité

#### Couverture :

© Asymetrie



